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Правописание гласных о/е, ё после шипящих и ц в суффиксах и окончаниях  

Чтобы правильно написаеть о или ё после шипящих в суффиксе и окончании 

(вне корня), необходимо еще знать, к какой части речи относится проверяемое слово, то 

есть является ли оно именем существительным, прилагательным, наречием, глаголом. 

 

Правописание гласных после шипящих 

Буква о под ударением после шипящих пишется в следующих случаях: 

 в суффиксах существительного -ок-, -онк-, -онок-, -он-: снежок, 

книжонка, собачонка, медвежонок; 

 в суффиксах прилагательного -ов-, -он-: камышовый, холщовый, смешон; 

 в суффиксах наречий: горячо, свежо, хорошо; 

 в окончании существительного и прилагательного под ударением 

пишется буква о: врачом, свечой, чужого, гаражом, большой.  

Примечание 1. Без ударения в окончаниях существительных и прилагательных 

после шипящих пишется е: овощем, дачей, баржей, пляжем, сушей, хорошего, 

рыжему. 

 

Буква ё под ударением после шипящих пишется в следующих случаях: 

 в окончаниях глаголов с инфинитивом на -чь: жжёшь, печёт, течёт, 

стрижём; 

 в суффиксе глагола -ёвывать: пережёвывать, выкорчёвывать 

(vymycovat), затушёвывать (stínit); 

 в суффиксе страдательных причастий -ённ-, -ён-, а также в суффиксах ён- 

имен прилагательных, образованных от глаголов, и во всех производных 

от них словах: сокращённый – сокращён, вооружённый, копчёный, 

тушёный, тушёнка, сгущёнка; 

 в суффиксах существительных -ёр-: дирижёр, стажёр, тренажёр; 

 в предложном падеже местоимения что и производных от него словах: о 

чём, в чём, причём. 

 

Примечание 1. Если слово является существительным, то надо писать букву о:  

сильный ожог, совершен поджог дома. Но когда слово является глаголом, оно пишется 

с буквой ё: сильно обжёг руку, неизвестный поджёг дом, автор жжёт рукописи. 
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Правописание гласных после ц  

После ц в суффиксах и окончаниях вне зависимости от части речи под 

ударением пишется о, без ударения пишется е: лицóм, отцóм, овцóй, дворцóвый, отцóв, 

образцóвый – солнцем, птицей, немцем, немцев, ситцевый, танцевать, Баренцево море. 

 

 

 

 

 


